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民俗学家：应从大年初一开始算

今年年会闻风变脸，急刹车般的反应程度令人惊呼。难道年会的命运就是
销声匿迹？专家与百姓看法一致，当刹的应该是铺张浪费的奢华年会

立春为岁首多用于风水算命
仲富兰说，“出生在哪一年，生肖

就在那一年。而生肖跟岁首，如果以
立春为岁首，立春在农历里是不固定
的，计算起来就比较麻烦，所以至少
要跟紧一头，也就是把正月初一作为
岁首，即一个生肖的开始。”
据仲富兰介绍，十二生肖是与十

二地支相联系的。中国古代以干支方
式来纪年，即以十个天干和十二个地
支搭配来记录年份，将与之对应的十
二样动物作为年的代号就是很自然
的事了。而立春属于二十四节气之
一，二十四节气则是表明一年中气候
变化和农事季节的 !"个阶段，与纪
年方法并无关联。

而支持立春是生肖开始这一说
法的也不乏其人。在仲富兰看来，这
与风水算命的活跃有关，“风水大师
说要把生肖改成从立春开始。”中国
民俗学会副会长乌丙安教授之前在
接受媒体采访时也多次说过，“算生
肖时看立春，这实际上是过去的算命
先生的特殊方法，并不普及，如果以
此定生肖，只会造成混乱，因为公历
和农历存在着时间上的差异。”

中国古代存在阳历阴历两套历
法，二十四节气与阳历对应；立春标志
着阳历年的开始；农历是根据朔望的
周期!月亮的阴晴圆缺"订立的。节气
在农历中是不固定的，要用农历查这些
节气的具体日期，必须依靠历书。

年何时开始是一个约定
上海交通大学科学史系主任江

晓原昨天对记者说，“蛇年从什么时候
算起，这没有天文学意义。”江晓原认
为，“年”从什么时候开始，它本身是人
为的，就是约定一个起算点。“从天文
学上讲，比较合理的方式是选择一个
类似节气的点来作为年的起算点。如
果是一个约定，西方约定在元旦，中国
约定在大年初一。春分、冬至反映了地
球在轨道上的运行，而正月初一，不是
精确对应地球与太阳的位置。”在他看
来，作为普通人来说，以正月初一起算
一年的起点符合民俗，也最简洁易行。

天文学家支持“正月初一”
生肖从立春开始还是正月初一

开始，这样的争论已经存在了很多
年，但天文学研究者站在了“正月初
一”的一边。中科院紫金山天文台研究
员王思潮曾表示，中国几千年来采用
的历法实际上阴阳合历，它既反映了
地球绕太阳公转一年#$%天多的寒暑
变化，用二十四节气规范农业活动的
开展；又根据月亮盈亏变化来定一个
月的长短。为了协调阳历与阴历之间
的天数，古人采用“&'年(闰”的方法，
即在&'个农历年中加上(个闰月。王思
潮认为，不管农历年是平年还是闰年，
生肖都是从农历正月初一开始算起
的。立春只是二十四节气之一，肯定不
能作为农历年的开始。 东方早报

! ! ! !在河北鹿泉贴吧中，网友“无帆也
可远航”的大热网帖《我的父亲是一个
收棒子（玉米）的———以此献给天下所
有父亲》，已被置顶。
网友“云飞过#”说，在一些“孩子”

时常抱怨“父母没本事、没钱没权”的
今天，这一“炫父”帖更显珍贵。
这篇用拇指在手机上写就、共分)

次发完的#***多字网帖，虽然有错别
字、讲“大白话”，但此帖所到之处，网友
皆大呼“泪奔”，被誉为最牛“炫父”帖。

+月#日，记走进了河北省鹿泉市
大河镇的一个农家小院，见到了“无帆
也可远航”———国内一家海洋运输公
司+"岁的实习三管轮李贺，还有他%+

岁的父亲农民李秀起。

父亲辛苦一天收入
不到一百
直到农历腊月初七，辛苦一年的李

秀起才开始在家准备自己的年节。李贺
和父亲一同收棒子的经历也正式结束。
李家现有耕地不足#亩，收棒子是

这个普通农家二十多年来的主要经济
收入。李贺至今难忘小学暑假时一次
与父亲同去收棒子的经历。
“那天早上一睁眼，我就听见爸爸

正开着‘三马车’出院子。”顾不上穿背
心，小李贺就追了出去。快到村口才赶
上父亲。父亲将李贺抱上“三马车”，脱
下自己的背心给儿子套上，自己则打着
赤膊。“那件背心真大啊。”李贺回忆说，
“从脖子一直套到了我的膝盖！”但长大
后的李贺却并不愿意和同学们讲起父

亲所做的事。即便是在去年大学毕业、
应聘成功后，那段不用到岗的日子，和
父亲一起去“收棒子”之初，他也依然担
心遇见昔日的同学。“担心同学们会想
我这个‘优等生’、‘读书人’，怎么混得
不好，成了‘卖苦力’的！”李贺坦言。
但就是在与父亲一起收棒子的第

一天，当他生平第一次打量父亲的手
时，才发现那双手的骨关节已经粗大
变形，每根手指由于用力，指甲附近都
裂着深深的口子……
“爸爸粜一斤棒子挣两三分钱。”

李贺告诉记者，父亲辛苦一天下来，时
常收入不到&**元。

“父母就是这样用‘卖苦力’挣来
的钱，供我和两个姐姐接受了良好的
教育，成为了‘读书人’。”李贺说，“曾
经，我整日忙着要成为‘读书人’，忙得
甚至差点儿忘了自己从哪儿来！”

高调“炫父”希望影
响更多人
两人一起收棒子之初，李贺怕遇

见同学，父子两人虽没就此交流过，但
李秀起心知肚明。而在这个过程中，儿
子的变化，李秀起同样看在眼里。“到
后来，遇到他的同学家粜棒子，即便同
学本人不在，他也会主动对同学家人

介绍自己。”
李贺说，现在他看来，靠自己双手

吃饭就值得尊重……
当他回单位培训时，早一年入职

的同事,哥告诉他，自己今年收入不
错，打算买辆车带对象转转。李贺很自
然地向,哥讲起了自己和父亲一起收
棒子的经历，并告诉,哥，要是自己有
了钱就先“买断父亲两年工龄”。
在网帖中，李贺讲述了这件事对

,哥带来的影响。不久前，,哥又给他
打来电话，告诉李贺自己的新打算：放
弃买车计划，那笔收入除了留着结婚
用之外，都孝敬了爸妈。
正是这件事，让一向低调的李贺

深受触动，决定高调“炫父”希望通过
互联网影响更多的人。他开始用手机
写下和父亲一起收棒子的经历。&月+-

日凌晨+时，李贺最终完成了这个最牛
“炫父”帖。 中国青年报

河北大学生“炫父”帖引网友感慨：在很多孩子抱怨
“父母没本事、没钱没权”的今天，这更显珍贵

! ! ! !湛江市纪委透露#靠收$孝敬费%

敛财的湛江市交警支队车管所 !"余

名考官目前已被调查# 原所长梁志雄

被$两规%& 涉案的考官中#已有 #$名

考官主动上缴收取的全部或部分 $红

包%#共计 %&'"多万元&

($名考官主动上缴 $红包% 高达

)&''多万元# 平均起来每人超过 *'万

元#这是一个何等惊人的数字' 按照受

贿罪量刑标准#都够他们坐上几年牢的

了& 当地交警有多少考官不得而知#超

过 !'名考官涉案同时被查# 堪称史无

前例& 当地纪委出手够$狠%#亦当赞赏&

考驾照要纳$孝敬费%(贿赂考官

现象并非湛江特有& $学车不孝敬烟#

就会被穿小鞋%($考驾照要付 )保险

费*#通过率更高%++看看网友们在

网上吐槽学车考驾照的$坎坷%经历#

就知道这种事在许多地方已习以为

常#几近潜规则&

若说#其他行业腐败只是要钱,那

么#驾考腐败要钱还要$命%& ($名考

官退了 )+''多万元#实际数字可能远

不止这些#就 )&''万元吧#并按每位

考试学员$进贡%!'' 元计#总共就有

超过 *万名学员送了钱&换句话说#因

为考官腐败# 给当地制造了数以万计

的$马路杀手%'这种后果#恐怕远比那

)&''万元赃款可怕得多& 因此#对于

驾照考试中考官收$红包%的现象#必

须保持$零容忍%#一旦发现#要坚决查

处#不能姑息#更不能退赃了事&

就考官收$孝敬费%一事#只处理涉

事考官#也不尽公平&一个巴掌拍不响#

受贿与行贿两位一体#驾校也应该负一

半的责任& 时下#一些驾校都把通过率

和通过时间当作对外宣传(招揽生意的

$金字招牌%&车管部门公布的通过率排

名#对驾校来说#也在一定程度上影响

驾校$生意%& $唯通过率%之下#他们挖

空心思#不惜走歪门邪道#主动贿赂考

官#以期提高通过率& 个别心术不正的

教练# 为了私利也在暗中推波助澜#成

为腐败考官的$掮客%&作为培养驾驶员

的学校(教师#驾校(教练这种行为#可

谓草菅人命#极不负责任#不能放过&

最后说学员#一些也该打屁股&固

然#许多向考官进贡$孝敬费%的学员#

属于$被动行贿型%#但也有不少学员

属于 $主动赎买型%---通过贿赂#希

望考官$高抬贵手%#让自己早日通过

考试& 此等行为#除了贿赂#涉嫌作弊#

$数罪并发%#应受惩戒& 连考试规则都

不遵守#还指望他们遵守交通规则.

去年 $月# 一名香港男子为通过

驾驶考试#向考牌主任贿赂 &'''港币

$利是%#被廉政公署成功检控#最后因

违反 /防止贿赂条例0 被判入狱 ,个

月&如能像香港#对驾照考试作弊采取

$零容忍%#相信没有学员敢行贿#更没

考官敢受贿& 广州日报 !练洪洋"
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因为考官腐败，给当地制造了数以万计的“马路杀手”！这种后果，恐怕远比那2100万元赃款可怕得多

驾考“收红包”要钱更要“命”

! ! ! !中央出台八项规定和习近平总书
记作出厉行节约、反对浪费的重要批
示后，反奢靡反浪费成为很多人的主
动选择。临近春节，年会中的公款吃喝
现象成为关注焦点，奢华年会尚未杜
绝，提倡办节俭年会的呼声高涨。

部分消费转至私密会所
为响应中央厉行节约、反对浪费号

召，今年各地年会劲吹节俭风，但也有
个别企业“闻风不动”。本报报道的中
国民族证券公司的新春联欢会，人均
消费 +***元左右，预计总费用最低
-*万元；更有国有企业年会奖品竟然
是金条、银条。“编筐编篓，贵在收口”，
很多企业的年终庆典都被看成是“收
口”的重要工作。沈阳一家企业年终庆
典花费 &***万元，成为“庆典标王”。
而日前，某媒体记者暗访时，被多

家驻京办餐厅负责人告知，“与往年不
同，受‘厉行节俭’政策影响，今年很多
企业的商务宴请也选在这里。”驻京办
餐厅，“每桌宴请-***元起步，%***元
标准，)***元像样，上不封顶”。多家驻
京办餐厅称，茅台是销量最大的白酒，

&%年的茅台至少&)***元一瓶。

奢华年会依然办怎么刹
暨南大学舆情研究中心副主任张

蕾认为，部分机关、国企、事业单位举
办奢华的年会，其实就是在消费五星
级酒店、名酒、名菜、歌舞这类经济、社
会、文化、符号资本，展现其权力地位。

个别公款消费转至私密性高的会
所、驻京办，变“明着吃”为“偷着吃”，说
明一些年会和宴请是“被节俭”的，只是
迫于形势的避险之举，远非自觉节约。
这印证了一些老百姓的担心。
不少人也对年会取消提出了担忧，

“现在年会取消或简化后，这些诉求得
不到充分释放，市场应该会有一个反应
时间，可能是过完年后，也可能是明年
年底，一些单位又能找到其他的方式，
来替代以往豪华年会所承载的使命。”

北京大学社会学系教授郑也夫
说，“没有约束的权力必然导致铺张浪
费和腐败，而要约束政府机关的铺张
浪费之风，除了约束干部出行吃饭外，
还需监督政府的财政预算”。
也有专家指出，上有政策下有对

策屡见不鲜，思考年会背后的东西，尝
试增进人与人之间的非酒桌交流，或
许也会对刹住公款吃喝风有所助益。

年会可以有关键要节俭
有人说，年会好比单位的春晚，旨

在鼓舞团队士气、增加员工之间的沟
通，总结过去、展望未来。
在银行工作的小杨，为了亮相今

年的单位年会，花 +%**元钱请了老师
学习舞蹈，花 -***多元钱置办了行
头，听说年会取消了，她说，“很意外，
也有小遗憾，但节俭总是好事。”她希
望能有个不用表演节目、对着装没要
求、大家围坐一起轻松畅聊的年会。
大多市民表示，年底聚餐更多的

意义在于给大家一个忙碌了一年坐下
来聊天、放松的机会。
今年年会闻风变脸，急刹车般的

反应程度令人惊呼。难道年会的命运
就是销声匿迹？专家与百姓看法一致，
当刹的应该是铺张浪费的奢华年会。

市民黄先生说，“浪费资源可耻、
大操大办应当杜绝，但对于一些简约
务实的‘精神型’年会还是要支持的。”

政府机关单位，办年会花的是纳
税人的钱，停办或简办对整个国家、
社会来说是好事。对于企业来说，既
热闹又节俭地举行年会，可以鼓舞士
气、凝聚人心，休整身心、增进交流，
应该给其选择的自由度。有社会学专
家表示，对于自主经营的企业而言，
年会实际是一种人情管理，如何办可
由其自行决定。
和小杨的想法一样，许多企业员

工都表示，年会还是应该办，毕竟大家
辛苦了一年，聚在一起总结下经验，表
达下情感，是人之常情，也合乎国情礼
仪，但浪费现象必须杜绝。

人民日报

年会可以有 奢华必须刹

我的父亲是一个收棒子的
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! ! ! !昨天是立春#不少网友在微博上晒出自家的春饼#迎接蛇

年的到来& 由是引发一些争论1蛇年到底是从立春还是大年初

一算起.上海民俗学会会长(华东师范大学教授仲富兰认为#蛇

年还是应该从正月初一开始,而以立春开始的说法#则多用于

风水算命#并不普及&


